

## Télégramme de René Massigli à Robert Schuman (27 juin 1950)

**Légende:** Dans ce télégramme adressé à Robert Schuman, ministre français des Affaires étrangères, René Massigli, ambassadeur de France à Londres, critique la politique de rapprochement franco-allemand qu'il juge nuisible aux relations franco-britanniques.

**Source:** BOSSUAT, Gérard. D'Alger à Rome (1943-1957), Histoire de la construction européenne, choix de documents. Louvain-la-Neuve: Ciaco, 1989. 240 p. ISBN 2-87085-186-3. (Histoire de la construction européenne. Études, instruments et documents de travail).

**Copyright:** D'Alger à Rome (1943-1957), Choix de documents, Gérard Bossua, (c) Ciaco 1989.

**URL:** [http://www.cvce.eu/obj/telegramme\\_de\\_rene\\_massigli\\_a\\_robert\\_schuman\\_27\\_juin\\_1950-fr-bed730ca-d42e-479a-8175-00839b1e61a3.html](http://www.cvce.eu/obj/telegramme_de_rene_massigli_a_robert_schuman_27_juin_1950-fr-bed730ca-d42e-479a-8175-00839b1e61a3.html)

**Date de dernière mise à jour:** 13/09/2012

## Télégramme de René Massigli à Robert Schuman (27 juin 1950)

Affaires Etrangères  
GB, déchiffrement  
Londres le 27 juin 1950, 20 heures 30  
reçu, d°, 21 heures 00  
Réservé

Télégramme à l'arrivée  
N 2335 à 36

je me réfère à votre télégramme N° 5384-5403

Mon télégramme n 2325/2329 était rédigé lorsque j'ai pris connaissance du communiqué qui vient d'être publié. Loin d'atténuer les difficultés sur lesquelles j'attirais l'attention, ce document les souligne dans des conditions qui ne laissent plus de possibilités de rallier les britanniques à nos conceptions.

Aucun Homme politique responsable n'acceptera ici d'envisager l'éventualité de l'entrée du Royaume-Uni dans une Fédération européenne, avant de savoir comment la participation à cette Fédération serait conciliable avec le maintien du Commonwealth.

Il avait été dit le 9 mai que notre Plan constituait une première étape vers la fédération européenne par une réalisation concrète, créant une solidarité de fait. Le texte du communiqué tend à prouver qu'il s'agit de faire dès maintenant le pas décisif alors que sur la conception de la fédération elle-même, son étendue géographique, sa sphère d'activité, n'existe même pas un commencement d'accord.

Je suis inquiet, je dois le dire, de tant de précipitation, et je suis effrayé des développements à en attendre sur le plan des rapports franco-britanniques. Le fossé qui commence à se creuser ne pourra qu'aller s'élargissant; nous allons au tête-à-tête franco-allemand, avec arbitrage américain sans doute, mais cela suffit-il, alors que la Grande-Bretagne est puissance occupante et que notre attitude l'entraînera de plus en plus à jouer désormais sur le terrain allemand uniquement son propre jeu ?./.

Massigli

diffusion:  
Présidence de la République  
Présidence du Conseil  
M.Parodi  
M.Clappier  
M.de Bourbon-Busset  
Duplicata